

# COLLOQUE « RAYNAL ET LES DROITS DE L'HOMME »

## LA DECOUVERTE D'UN HOMME INCONNU

Le colloque qui s'est tenu samedi et dimanche dans notre ville a bien atteint son objectif. Il s'agissait de rappeler tout ce que la notion originelle des « Droits de l'Homme » doit à l'œuvre de notre compatriote Guillaume-Thomas Raynal.

Il est vrai que le vocable « Droits de l'Homme » a bien évolué en deux siècles. La redécouverte des idées des Lumières, à travers Raynal, Diderot et les autres philosophes, est une invitation à la réflexion sur les origines de cette notion, sa contemporanéité et son avenir...

Après le congrès de Rodez, celui de Millau aura montré aux participants que Raynal n'est pas seulement le propagateur des idées républicaines et le précurseur de la lutte contre l'esclavage, mais qu'on lui doit aussi la diffusion mondiale de la notion moderne de l'individu que la Révolution Française définira dans « *les Droits de l'Homme et du Citoyen* ».

Après que les organisateurs, Gilles Bancarel et François-Paul Rossi eurent introduit la manifestation, Jacques Godfrain, ministre de la Coopération et maire de Millau présida l'ouverture des travaux.

Dans une remarquable intervention, il souligna l'esprit de fraternité qui, dans la ligne du philosophe, devrait guider les hommes et les gouvernements à l'aube



du XXI<sup>e</sup> siècle.

*« Raynal est de ceux qui apportèrent une pièce importante à l'édifice de la civilisation européenne... Il était un prêtre, il l'était en tant que serviteur du rapport des hommes au transcendant depuis leur naissance jusqu'à leur mort. Le dévot comme le libertin, le croyant comme le sceptique, le puissant comme le proscrit savent tous aussi qu'ils peuvent lui faire confiance car il a le devoir d'accueillir toute détresse, de secourir toute misère, de conforter tout l'homme en sa*

*dignité/ »*

Dans l'assistance qui se pressait lors de la séance inaugurale, l'on remarquait la présence de plusieurs personnalités parmi lesquelles Philippe Joutard, recteur de l'académie de Toulouse, Jean-Yves Chiaro, sous-préfet, Alain Durand, procureur de la République, Gabriel Migairou, président du District, René Quatrefages, vice-président du Conseil général, Jacques Cros-Saussol, président de l'Université populaire du Sud-Rouergue, Georges Girard, président de la Société d'Etudes Mil-

lavoises, Paul Finiels, directeur de l'O.T.S.I., etc.

Nous reviendrons la semaine prochaine sur les différentes communications de très haut niveau des intervenants politiques, scientifiques et littéraires réunis durant ces deux jours dans notre cité et qui, autour de l'évocation de la personnalité de Raynal, permirent de faire le point sur l'histoire, l'évolution et l'actualité des Droits de l'Homme et de s'interroger notamment, au cours des débats, sur leur devenir...

(à suivre)